

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Administración, Pizarro, 6 y en las principales librerías.  
En provincias, en los centros de suscripción.

## (ANUNCIOS Y RECLAMOS)

CONDICIONES VENTAJOSAS

La correspondencia a director:

Número atrasado, 20 céntimos.

# EL GLOBO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Madrid, mes. . . . . 1 peseta.  
— año. . . . . 13 —  
Provincias, trimestre. . . . . 5 —  
— año. . . . . 20 —

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Pizarro, 6, bajo.—Teléfono 772.

APARTADO DE CORREOS 341

Número suelto, 5 céntimos.

## DE ARTE

**Muerte del pintor Manuel Alcázar.**—Los pensionados españoles en Roma.—Un escultor precoz.

Ha fallecido en Madrid el pintor Manuel Alcázar, y si se exceptúa la *Ilustración Española y Americana*, de la cual fué asiduo colaborador, ningún periódico, que yo sepa, ha dado la noticia ni hecho comentario ninguno de su muerte, y en la lista no queremos figure *El Globo*.

Es muy posible que si se hubiese tratado del novillero «Enagüitas chico» ó cualquier otro fenómeno cotizado la Prensa no hubiese abrumado á fuerza de detalles y lamentaciones.

Es muy triste esto; pero no hay más remedio que tomarlo con paciencia y resignarse. La verdad es que un pintor prestigioso ó un sabio que lucha sin cesar por dar renombre á su Patria no interesa á los muchedumbres en este país, y deben morir como mueren: en el más profundo olvido.

Aquí en España las gastamos así. Fué Manuel Alcázar pintor fácil en la técnica y de grandes cualidades como colorista. No pudo llegar á realizar obras completas porque tuvo que luchar siempre por el mísero garbazo, y sus cuadros fueron ejecutados por encargo de marchantes, realizados con precipitación, sin modelo, y casi siempre mal pagados.

Hace doce años ó catorce aun acudía á luchar á las Exposiciones, y sus obras merecieron aplausos y juicios muy favorables de los críticos de arte.

Después fué retirándose poco á poco de la lucha, y ya en los últimos certámenes apenas se exponía cuadros. Entre las obras que realizó, digna de citarse por ser muy discretas, recordamos las tituladas «En una cacería», «La ofrenda» y «Santa Teresa de Jesús». En estos cuadros se apreciaban excelentes disposiciones que, bien dirigidas, podían haber hecho de Alcázar un pintor notable.

Como persona fué un excelente compañero, y por esta razón y por su carácter modesto todos le queríamos y apreciábamos mucho.

En la Academia de Bellas Artes que tiene establecida España en Roma se ha inaugurado una Exposición de cuadros y esculturas de los pensionados españoles, que está llamando extraordinariamente la atención.

El número de obras expuestas son cincuenta y siete, y han sido instaladas en dos salones del primer piso de la Academia.

Merece plácemes la forma de presentar al público los trabajos de todos los pensionados, procurando así unir la labor de los españoles bajo un mismo techo, lo cual hace que esta Exposición resulte decorosa y digna en tal forma, que ha merecido ser comentada por la sociedad de Roma en una forma muy satisfactoria para España.

Han expuesto trabajos los Sres. Labreda, Oroz, Tuset, Murillo, Bueno y De Huerta, pensionados del Estado, y los Sres. Moya, Medina, Pascual, Abellán, García, Serra, Hevia y Campos, pensionados por las provincias.

Como no conocemos las obras no podemos adelantar juicios; pero, sin embargo, por lo que refleja la Prensa hace pensar que entre los pensionados hay un gran espíritu de libertad en algunos, mientras en otros hay una mezcolanza de procedimientos y escuelas, asimilándose algo de lo que hicieron los artistas griegos y aderezándolo con extravagancias modernas.

En el escaparate de una librería de la calle de Alcalá he visto expuesta una estatuita, retrato del torero Belmonte. La gracia de esta figurita, admirablemente movida; la técnica del modelado de una gran frescura, y el espíritu mordaz y crítico que anima á la obra, me ha movido á buscar la firma del autor, encontrándome que era un tal Rodolfo.

Como yo no conozco á ningún escultor que se llame así, he procurado averiguar quién es Rodolfo, y me he quedado asombrado al enterarme que es un niño de diez á once años, hijo del notable escultor Carretero.

Hay en este niño precoz extraordinarias cualidades para ser un escultor de cuerpo entero; pero hace falta que esa grandísima facilidad no sea un motivo que le perjudique en su carrera.

El artista, á la vez que conviene que tenga destellos geniales, es necesario disciplinarle y obligarle á que sus primeros pasos sean seguros. Es indudable que hay una parte genial en el arte; pero hay otra, el estudio y el trabajo, que es el complemento.

Si á este niño se le hace saber esto, será un gran escultor; si por el contrario se le deja entregado á su capricho, es muy posible que muera en flor sin haber dado sazonados frutos.

Raimón PULIDO.

## Disturbios en Albania

**Essad Pacha, prisionero.**—Desembarco de un destacamento italiano.

PARÍS, 20.—Según noticias de Durazzo, esta mañana se ha librado un combate entre la

gendarm ería holandesa y la guardia de Essad Pacha.

La casa de éste fué bombardeada, y la lucha terminó con la captura de Essad Pacha, que fué trasladado á bordo del crucero austriaco *Strigetvar*, donde quedará á la disposición del Rey de Albania.

Dícese que á petición del príncipe reinante de Albania, y para su seguridad y la de su familia, ha desembarcado en Durazzo un destacamento italiano.

## Melquades Alvarez y la guerra

El debate planteado en el Congreso sobre el problema de Marruecos va adquiriendo cada día mayor importancia por la intervención de los jefes de las minorías.

Ayer, el elocuente discurso de D. Melquades Alvarez produjo honda impresión en la Cámara por el sincero verismo con que se expresó el ilustre tribuno.

El Sr. Alvarez hizo primeramente un estudio detallado y una crítica imparcial y minuciosa de cuanto viene ocurriendo en África.

Sus censuras alcanzan no sólo al Gobierno de Maura, sino á los Gabinetes anteriores al de 1909, que iniciaron el conflicto estando el país falto de preparación para la labor que por los Tratados internacionales le iban á encomendar.

A Romanones lo fustigó, acusándole, con justicia, de haber violado el Tratado al establecer la Comandancia general de Larache.

Y por si esto fuera poco, habló después largo y tendido sobre el predominio de la soberanía militar y de la manra de conceder las recompensas en una campaña de protectorado.

Después propuso como soluciones la de reducir el contingente militar en Marruecos, en grado considerable, para inspirar confianza al marroquí; la de que el cargo de alto comisario recaiga en un hombre civil, con objeto de cambiar radicalmente la forma en que viene ejerciéndose el protectorado; organización de un ejército colonial bien retribuido, suspendiéndose entretanto esto último llega todo linaje de recompensas, y creación de un impuesto especial sobre los patrimonios para atender como presupuesto extraordinario á los gastos de la colonización ó de la guerra.

El presidente del Consejo, al contestar al elocuente discurso del Sr. Alvarez, se mostró partidario de que la alta Comisaría en Marruecos recaiga en un hombre civil; pero creyendo que no había llegado el momento de hacerlo, manifestó que por ahora hay suficientes recursos para afrontar el conflicto, y dijo que el contingente militar en Marruecos había sido reducido considerablemente.

Y aunque la mayoría aplaudió al Sr. Dato, las manifestaciones de agrado de los «idóneos» no desvanecieron el enorme efecto que produjo el luminoso discurso del Sr. Alvarez.

## La huelga de Béjar

SALAMANCA, 20.—Las mujeres y los niños de los obreros textiles de Béjar, declarados en huelga, han apedreado las fábricas.

En vista del mal cariz que presenta esta huelga, el gobernador de la provincia ha enviado á un delegado de su autoridad, con 40 números de la Guardia civil.

Se instruye expediente para depurar responsabilidades.

Se temen nuevos disturbios.

## Política extranjera

### RAVIA

#### ¿El Gobierno, en crisis?

PARÍS, 20.—Circulan insistentes rumores de que el Gobierno está en crisis desde el término de las elecciones legislativas.

Añaden que el jefe del Gobierno ha hablado de este asunto á Poincaré, quien se opone al planteamiento de las crisis antes de que, abiertas las Cámaras, puedan éstas pronunciarse en forma que facilite la solución.

Pero á pesar de esto, se considera inminente la declaración de la crisis.

### PERU

#### Dos presidentes.

PARÍS, 20.—Al *The Times* dicen de Lima que los miembros de la mayoría parlamentaria se han reunido en casa de Roberto Lignia, y aceptaron el juramento de éste como presidente constitucional.

El manifiesto está firmado por 121 senadores y diputados, y fué dirigido á la Nación.

Una nota de Lignia al Cuerpo diplomático pide el reconocimiento de su Gobierno.

Hasta ahora todo está tranquilo; eso no quiere decir que existan en la actualidad dos presidentes: Lignia y Benavides.

### ARGENTINA

#### De elecciones.

BUENOS AIRES, 20.—Después de una semana de sesiones tumultuosas, la Cámara ha aprobado por 58 votos contra 40 las elecciones de la provincia de Buenos Aires. La mayoría de los elegidos son conservadores.

## LOS MARINOS MERCANTES

### Ante la huelga general

Los navieros del Mediterráneo y los huelguistas.—Estos no transigen.

Al salir ayer tarde del despacho del presidente del Consejo, los huelguistas marítimos fueron saludados por el Sr. Domínguez y otros representantes de los navieros del Mediterráneo.

El Sr. Domínguez invitó á los huelguistas á mantener un diálogo sobre el conflicto con relación á la navegación del Mediterráneo.

Los huelguistas se negaron á mantener el diálogo, haciendo esa división porque no se trataba de una cuestión de intereses, sino que Bilbao quería deshacer la Federación.

No obstante esta declaración de los huelguistas, el Sr. Domínguez, con tonos de gran consideración y al mismo tiempo de sinceridad, les hizo ver que las Compañías del Mediterráneo en todas las cuestiones con su personal habían tenido la personalidad jurídica para resolverlas, y que, por tanto, no teniendo aquellos queja alguna contra dichas Compañías, debían hacer esa excepción.

Expresó también el Sr. Domínguez que era un hecho evidente la intervención activa del señor Dato para buscar una solución á este conflicto, y que no habiendo tribunales constituidos para intervenir en él, debían depositar su confianza en el Gobierno, teniendo la seguridad, como él la tenía, de que dará la razón á quien la tenga.

Hizo presente que los días transcurridos de paralización completa eran suficientes para demostrar la solidaridad á sus compañeros del Norte.

Después apeló el Sr. Domínguez á razones de patriotismo, indicándole los perjuicios que ocasiona la paralización de 38 millones de toneladas, la intromisión de los barcos extranjeros con la competencia al pabellón nacional, y la suspensión de la emigración llamada golondrina, en esta época del año á Argelia.

Ninguna de las razones apuntadas convenció á los huelguistas. Estos declararon terminantemente que su actitud era decidida y resuelta, y estaban dispuestos á no embarcar en ningún barco mientras en éstos sostengan á tripulantes extranjeros.

«Nosotros—añadieron los huelguistas—nos quejamos á tiempo de ello al Sr. Dato; no se nos hizo caso, y, sin embargo, en cuanto nos han llamado hemos venido aquí, sacrificando incluso nuestros intereses, mientras que otros interesados continúan en Bilbao, no ejerciendo el Gobierno sobre ellos ningún medio coercitivo.

Nosotros somos una entidad sola, los del Norte y los del Mediterráneo; discutimos por fuero, y antes quemaríamos nuestros nombres que embarcar sin darnos previamente las satisfacciones pedidas.»

El diálogo fué suspendido al llegar á este punto, pues la conversación amenazaba tomar otros rumbos.

### Nuevas gestiones del Sr. Dato.

El presidente del Consejo, en su deseo de no abandonar por un momento sus gestiones en busca de una solución que ponga término al conflicto planteado por la huelga marítima, volvió anoche á conferenciar con los representantes de las Empresas navieras del Mediterráneo, á las que, como ya se ha dicho, alcanzan los efectos de la huelga por haber hecho las tripulaciones de sus barcos causa común, respondiendo á sentimientos de solidaridad, con las de buques de armadores de Vizcaya.

Se acentúa la tendencia á limitar el conflicto en términos de que sea reanudado el servicio en los barcos de los armadores del Mediterráneo, ya que no sea posible hacerlo en los buques vizcaínos, aunque las gestiones cerca de los armadores de Bilbao no las abandona el presidente del Consejo, sino que persiste en ellas con verdadero ahínco hasta llegar á que estos últimos acepten el arbitraje, pues conseguido esto, la normalidad quedaría restablecida.

La negociación para llegar á una solución definitiva se llevaría con toda actividad después.

### Dicen los navieros bilbaínes.

BILBAO, 20.—La Asociación de defensa patronal de navieros ha remitido á la Prensa un extenso escrito, que ha producido sensación, pues se considera que agrava el conflicto.

Comienza diciendo que envió su representación á Madrid sólo por deferencia al Sr. Dato, no para solicitar el arbitraje, que en ningún modo lo aceptará, pues el asunto que se ventila no es arbitrable.

Hace historia del conflicto, culpando á los marinos de cuanto ocurre, y les acusa de querer quitar autoridad á los armadores dentro de sus buques.

De ahí que la Comisión de defensa patronal no pudiera aceptar la intervención ofrecida por el Sr. Dato, y ni siquiera crea que otra entidad ó particular está habilitada para aceptarla, atri que se le ofreciera.

Por eso la Asociación de navieros ha rehusado la mediación.

Añade que quien desee conocer del asunto tiene que entenderse irremediablemente con la Asociación de defensa patronal, única autorizada con poderes bastantes para ello, porque, iniciado el conflicto, los armadores de los barcos, cuyos capitanes lo originaron, han delegado en la referida Asociación, con máxima amplitud de poderes, la defensa de sus derechos y de sus intereses.

Dice que la Asociación de defensa patronal no omitirá esfuerzo alguno para defender los intereses que le están confiados, pues sabe que esta huelga es una profundísima crisis de la matrícula vizcaína, y que si tuviera una solución inapropiada, causaría irremediablemente su ruina.

La Asociación declara que no tiene ansiedad alguna porque naveguen los buques que se encuentran amarrados por causa de la huelga, y que se harán á la mar cuando puedan hacerlo en condiciones que la satisfagan en absoluto.

Si hay alguien que por evitarse molestias ó con vista insuficiente para apreciar la magnitud y trascendencia del asunto, mirando sólo los mezquinos intereses del momento, claudicara, allá se las haya. Sobre él recaerán las responsabilidades del día de exigirlas.

### Los maquinistas navales.

BARCELONA, 20.—La Sociedad Española de Maquinistas Navales ha publicado una alocución tratando del conflicto.

Declara en ella que los maquinistas son los primeros en lamentar los efectos de la huelga; pero han sometido su conducta á los acuerdos de la Federación, y no pueden deponer su actitud.

Acusan á los navieros de Bilbao, por haberse negado al proyecto de arbitraje, y dicen que, como todo el personal n útico está dispuesto á mantener su actitud, los maquinistas han de hacer lo mismo; pero con la previa declaración de que no se les puede tachar de perturbadores ni de intransigentes.

### Solidaridad de los ferroviarios.

MÁLAGA, 20.—La Asociación de ferroviarios celebró un mitin de adhesión á los huelguistas marítimos, acordando prestarles el apoyo que requiera el curso de la huelga actual, y declarando que los obreros del muelle se negarán á trabajar en los buques extranjeros, caso de que efectúen el cabotaje.

Los reunidos enviaron un telegrama de completa adhesión á la Asociación de marinos de Bilbao.

Al mitin asistieron las tripulaciones huelguistas.

## De política

La Comisión de presupuestos del Congreso ha dado dictamen en los referentes á administraciones ejecutoras y azú. ares.

En el primero salvaron su criterio las minorías, y en el segundo ha anunciado voto particular el representante de la minoría reformista para defender que la baja del Arancel sea mayor de la que propone el ministro.

Ha marchado á Marruecos el ayudante del Rey, coronel Echagüe, con objeto de visitar en su residencia oficial al general Lyautey, correspondiendo á la invitación que éste le hizo cuando estuvo en Madrid.

A última hora visitó ayer en el Congreso al Sr. Dato una numerosa Comisión de padres de reclutas de cuota que sirven en las unidades de África.

El jefe del Gobierno les prometió que el asunto que le interesaban quedaría resuelto en el primer Consejo de ministros.

Esta mañana han cumplimentado en su despacho oficial al ministro de Gracia y Justicia, señor marqués del Vadillo, los obispos de Pamplona y Ciudad Real, que se encuentran en Madrid con motivo del Congreso Franciscano.

Al recibir á los periodistas el ministro de la Gobernación no tenía noticias que comunicar.

—En este momento—dijo el Sr. Sánchez Guerra—tengo que ir á Palacio á ofrecer mis respetos á S. M. la Reina, y al mismo tiempo tratar de la fecha en que se ha de celebrar la fiesta de las flores. Se está en la duda—añadió—si tendrá lugar el día 31 ó el 3 del próximo Junio.

Esta mañana recibió á los periodistas que habitualmente concurren á la Presidencia el subsecretario, señor marqués de Santa Cruz, manifestándole que el Sr. Dato se halla en cama á consecuencia de un ligero ataque gripal.

El jefe del Gobierno expresó su decisión de abandonar hoy mismo el lecho para acudir al Congreso; pero el doctor Alvarez se opuso terminantemente á tal deseo, atendiendo á una probable recaída, que en todo caso había

de proporcionarle peores consecuencias y una larga convalecencia.

El marqués de Santa Cruz ignoraba esta mañana si había llegado á Madrid la Comisión de navieros de Bilbao, cuya salida anunció ayer telegráficamente el gobernador de Vizcaya.

También dijo á los reporters el subsecretario que probablemente el viernes se reunirán los ministros para celebrar el Consejo correspondiente al día de hoy.

El próximo día 23 sale para Valencia con objeto de proceder á la clausura del Congreso arrocero el director general de Agricultura, Sr. Castell.

Una Comisión de obligacionistas de la Bolsa han estado esta mañana en el despacho del ministro de Fomento, exponiendo la queja de que hace tres meses no se amortiza obligación alguna, y, por tanto, no perciben interés alguno.

El ministro de Fomento les manifestó que se pondrá de acuerdo con su compañero el de Hacienda con el fin de dar una solución satisfactoria al asunto.

## ANTE LA INTERVENCIÓN

### Yanquis y mejicanos

Reclamación de España.—¿Envío de buques?

WASHINGTON, 20.—Las protestas contra la conducta de los constitucionalistas en Tampico continúan.

A las reclamaciones de Alemania, Inglaterra y Holanda, ya conocidas, hay que agregar una muy enérgica formulada por el embajador de España, Sr. Riaño.

Este ha visitado al ministro yanqui de Negocios, Mr. Bryan, y le ha comunicado que los mejicanos de Tampico hacen víctimas preferentes de sus ataques á los españoles.

Los constitucionalistas se han apoderado de numerosas propiedades de súbditos españoles. —El Gobierno español—ha dicho—tiene ya un navío de guerra en aquellas aguas, y en breve llegarán otros dos, y ahora que los rebeldes están á tiro de cañón podría España muy bien obrar por su cuenta si los mejicanos no cambian de conducta.

Así se refiere la entrevista del embajador español con Mr. Bryan, de la cual no hay referencia oficial.

«Bryan tomó buena nota de la reclamación del Sr. Riaño—agregan esas referencias—y telegrafió en el acto á los generales Carranza y Villa, recomendándoles, en forma enérgica también, que moderen sus afanes, para evitar otras consecuencias.»

La Conferencia de la paz.—Parece confirmarse que Huerta va á dimitir.—Las condiciones.

NUOVA YORK, 19.—Los pronósticos que se hacen acerca de la Conferencia de la paz, que comenzará mañana en Niágara Falls, están inspirados en el optimismo.

Se insiste, y ya se cree que esto es cierto, que los representantes de Huerta tienen de éste instrucciones concretas para prescindir de la personalidad del actual presidente de Méjico y mirar tan sólo por los intereses de la Nación.

El general Huerta está dispuesto á dimitir la Presidencia y abandonar Méjico si los Estados Unidos acceden á las condiciones siguientes:

Contratación de un empréstito de 2.000 millones de pesetas para Méjico, poniendo al país bajo una especie de tutela europea, á semejanza de Turquía.

Que los jefes revolucionarios actuales no puedan ser elevados á la Presidencia, cuando menos durante un período de cinco años.

### Un impuesto de guerra.

WASHINGTON, 20.—Dicen de Tampico que, por medio de la Cámara de Comercio, el general Caballero ha solicitado de los mejicanos y españoles allí residentes un empréstito sin garantía.

Los individuos de otras nacionalidades no han recibido ninguna invitación en este sentido. En realidad, dicho empréstito sería un impuesto de guerra, y hasta ahora los españoles no parecen dispuestos á acceder á esa pretensión.

## CONFLICTO EN ALMERÍA

### Escasez de harina

ALMERÍA, 20.—Hay gran escasez de harina, siendo el precio de ésta muy excesivo.

Los comerciantes de harina al por mayor se han reunido en el Gobierno civil.

Mañana llegarán grandes partidas de Granada y Murcia.

Los obreros han solicitado del gobernador que telegrafe al Gobierno para que envíe socorros, pues se hallan en la mayor miseria.

Los harineros han conferenciado con el alcalde.